
ATA DA DUCENTÉSIMA QUADRAGÉSIMA PRIMEIRA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO 1 

CONSELHO DE SAÚDE DO DISTRITO FEDERAL 2 

 3 

Aos vinte e quatro dias do mês de novembro do ano de dois mil e nove, às dez horas, 4 

realizou-se a Ducentésima Quadragésima Primeira Reunião Extraordinária do Conselho de 5 

Saúde do Distrito Federal, na sala da Biblioteca da Fundação Hemocentro de Brasília, com 6 

a presença do Secretário Adjunto de Gestão de Saúde do DF Fernando Antunes, o qual 7 

presidiu a reunião, dos Conselheiros Titulares e Suplentes: Márcio Koshaka, Marta Rosa, 8 

Maria Martins Vieira da Silva, Tereza Cristina Verveka Faria, Mariângela Delgado 9 

Cavalcante, Fabrício Missorini, Fátima Celeste e Michel Platini e dos convidados: Dr. 10 

Luiz Carlos Schimim, diretor do HBDF e Evaldo Rui Rocha – Conselheiro Regional de 11 

Saúde de Brasília. Verificado o quórum deu inicio a reunião. Após foi solicitado pelo 12 

Conselheiro Márcio que a leitura e aprovação da ata 240ª RE fosse adiada para a próxima 13 

Reunião Extraordinária do CSDF. O Presidente iniciou a ordem do dia: A) 14 

COMUNICADOS: I - Do Presidente: Informou que a licitação para construção da Sede do 15 

CSDF será na próxima semana. A Sede será inaugurada na 1ª Semana de Março de 2010. 16 

Informou que a Secretaria de Estado de Saúde do DF se posicionará em relação ao Fórum 17 

realizado dia 12/11/2009 ao CSDF de forma pontual e informou que a SES foi convidada e 18 

que a organização foi do GDF. Conselheiro Márcio colocou que toda matéria que envolve a 19 

Saúde deve passar pela apreciação do CSDF e que por excesso de zelo e transparência 20 

tem autonomia para colocar a situação. O Presidente informou que toda a agenda da 21 

SES/DF e do Secretário de Saúde está disponível na internet. Informou que o Seminário 22 

Preparatório para a I Conferência Mundial de Seguridade Social no DF estará sendo 23 

realizada amanhã no Clube da Saúde. Presidente colocou que posicionamentos quanto aos 24 

papéis dos servidores dentro da Secretaria Executiva de Saúde devem ser cautelosos. 25 

Presidente informou que o papel do CSDF está sendo discutido junto a Procuradoria. 26 

Conselheiro Márcio colocou que a discussão desta matéria é essencial. II - Da Secretaria 27 

Executiva: 1) Informou as ausências das Conselheiras Asenath e Flora Rios que estão 28 

adoentadas e da Conselheira Déa que está de férias. 2) Informou sobre o Ofício Circular nº 29 

243/SE/CNS/GM/MS que trata do Seminário Nacional de Alimentação e Nutrição no SUS: 30 

PAN 10 anos, que será realizado aqui em Brasília no período de 08 a 10 de junho, sendo 31 

que o Seminário acontecerá em duas etapas e que deverá ser organizado Seminário 32 

Estadual, na qual a primeira etapa deverá ser realizada até 10 de abril de 2010.3) Informou 33 

a ausência da Secretária Executiva Lindalva que está doente. 4) Informou que dia 25 de 34 

novembro estará sendo realizado o Seminário Preparatório para a I Conferência Mundial 35 

sobre a Seguridade Social. Solicitou que a Comissão organizadora comunicasse ao Pleno o 36 

andamento da organização do evento. III - Dos Conselheiros: Márcio solicitou ao 37 

conselheiro Michel e Mariângela para cumprirem o horário de chegada nas reuniões. 38 

Justificou que na reunião foi convidado um expositor, o Diretor do Hospital de Base, a 39 

pedido do Conselheiro Michel. E que ele não estava presente. Conselheiro Márcio fez 40 

resposta à colocação inicial do presidente quanto aos papéis existentes dentro da 41 

Secretaria Executiva do CSDF e colocou que no calor das discussões há necessidade de 42 

definir o papel da Assessoria Técnica do CSDF. Presidente colocou que há desconexão do 43 

Colegiado do DF com os colegiados das regionais. Conselheiro Márcio informou que as 44 

discussões existentes hoje no CSDF estão muito calorosas e que devem fortalecer o 45 

Colegiado. Conselheiro Márcio colocou que a nota de esclarecimento que será 46 

encaminhada à SES/DF foi aprovada pelo Colegiado em reunião anterior relacionada à 47 

realização do Fórum do dia 12/11/2009. Conselheira Mariângela solicitou inclusão de 48 



processos nos que foram entregues na ultima reunião. Conselheira Teresa Cristina solicitou 49 

vistas aos processos. B) EXPOSIÇÃO TÉCNICA: “Situação Atual do HBDF e 50 

Planejamentos para 2010”. Expositor: Dr. Luiz Carlos Schimin – diretor do HBDF. O 51 

Presidente pediu desculpas ao expositor pelo atraso do início da reunião. Dr. Schimim 52 

registrou o desagrado do acolhimento pelo Colegiado do CSDF pelo atraso no inicio da 53 

reunião. Solicitou correção de seu nome. Informou que a visita realizada no HBDF foi para 54 

verificar um caso específico de uma criança que precisava realizar uma Derivação 55 

Ventrículo Peritonal. Informou aos visitantes no dia da visita que esta paciente não deveria 56 

estar no HBDF. Apresentou a Emergência do HBDF e as condições que se encontram 57 

devido à demanda existente e as falhas existentes na atenção básica acarretando a 58 

sobrelotação do setor. Enfatizou a necessidade de caracterizar os atendimentos do Hospital 59 

Terciário que não vem sendo respeitado. Informou ao Pleno que o HBDF elaborou um 60 

Projeto de Qualificação e que há 02 (dois) anos foi certificado como hospital ensino. 61 

Discorreu sobre as certificações das residências médicas do HBDF e suas dificuldades. 62 

Colocou que a gestão do HBDF esteve no Ministério da Educação para manutenção da 63 

certificação das residências médicas e que o HBDF fez um plano de ação para ajustes das 64 

pendências. Informou que existe uma força tarefa dentro da Emergência do HBDF para 65 

solução dos problemas. Informou que o PS (pronto socorro) do HBDF apresenta um caos 66 

organizacional e que é muito grande a demanda. Enfatizou que muitos problemas são 67 

solucionados com a organização do fluxo de chegada à Emergência. Informou que estão 68 

fazendo um pré-atendimento com atendimento realizado pelos universitários existentes na 69 

regional. Solicitou ao CSDF, SES/DF e Imprensa para apoiarem na divulgação para a 70 

função real do HBDF nos atendimentos e que o usuário preserve o HBDF para realizar os 71 

atendimentos terciários de forma digna. Informou que o grupo de trabalho emitirá relatório á 72 

gestão da SES. Colocou que a gestão do HBDF encaminhou o projeto dia 24/06 à SAS-73 

SES-DF onde descreve a situação da Emergência do HBDF. Que o HBDF tem cadastrado 74 

junto ao Ministério da Saúde 96 (noventa e seis) pacientes no Pronto Socorro e que a 75 

média de internação é de 200 (duzentos) pacientes. Apresentou as especialidades que 76 

atendem na Emergência do HBDF, atendimentos por hora, cirurgias emergenciais 77 

realizadas; apresentou as estratégias e ações para os problemas levantados, indicadores e 78 

metas, recursos a concluir a necessidade de sensibilizar a população para procurar a 79 

regional correta. Aberta as inscrições para os debates. Conselheira Mariângela informou 80 

que vê o Sistema de Saúde como um todo e que a Atenção Básica deveria dar soluções 81 

para a maioria dos problemas apresentados. O DF tem a menor cobertura da atenção 82 

básica no Brasil. Encaminhou ao Pleno que esta exposição realizada pelo diretor do HBDF 83 

seja realizada para todos os Conselhos Regionais e que saia uma resolução à SES/DF. 84 

Conselheiro Márcio endossou as palavras da Conselheira Mariângela e enfatizou a 85 

necessidade de resolução do CSDF ao Gestor da SES/DF para implementação do projeto 86 

apresentado. Solicitou cópia da exposição apresentada pelo diretor do HBDF que 87 

encaminhará por via eletrônica para o Conselho de Saúde do DF. Colocou que conforme 88 

dados informados pela Conselheira Mariângela dos 153 milhões empregados, somente 9 89 

milhões foram empregados. Presidência passada para a Conselheira Marta. Conselheira 90 

Maria Martins solicitou cópia da exposição apresentada e que seja disponibilizada para os 91 

Conselhos Regionais. Dr. Schimim convidou o CSDF para participar da reunião dia 01/12 92 

onde serão discutidos assuntos pertinentes ao HBDF. Discutido pelo Pleno a possibilidade 93 

de sair uma recomendação ao HBDF quanto à dificuldade de acesso aos pacientes na 94 

Emergência do HBDF. Sr. Evaldo – presidente do CRS Brasília pediu a palavra e colocou 95 

que está feliz em estar participando da reunião e que deve haver maior entrosamento entre 96 



o CSDF e os Conselhos Regionais. Colocou que há necessidade de unir forças. Informou 97 

que está participando da força tarefa do HBDF. Parabenizou a apresentação do DR. 98 

Schimin. O diretor do HBDF solicitou apoio do CSDF com a saída da recomendação do 99 

CSDF quanto ao problema de estacionamento da Emergência do HBDF e da implantação 100 

do projeto apresentado. Informou também que o HBDF receberá emenda parlamentar no 101 

valor de 15 milhões para serem aplicados na Emergência da regional. Conselheiro Fabrício 102 

questionou ao diretor do HBDF se convidou para participar da reunião dia 01/12 alguém do 103 

DETRAN/DF com o intuito de tomar conhecimento do problema do estacionamento da 104 

Emergência do HBDF. Respondido que no momento não seria adequado, pois existem 105 

problemas de maior relevância. Conselheira Mariângela colocou que a dotação 106 

orçamentária empregada pela SES/DF não é utilizada corretamente. Questionou porque o 107 

governo do DF não emprega mais na Saúde em vez de utilizar no pagamento de escolas 108 

de samba e shows. O CSDF já votou na contratação de leitos privados de UTI. Que o 109 

dinheiro gasto na contração destes tipos poderia ser revertido em leitos de UTI do SES/DF. 110 

Solicitou providencias e posicionamento do CSDF sobre tais colocações que foram feitas. 111 

Solicitou a Secretaria Executiva novamente vistas do assunto inerente a apresentação feita 112 

pela Conselheira Déa referente ao Contrato de Cirurgias privadas e contração de 113 

cooperativa de anestesistas. O Colegiado solicita que a Gestão SES/DF envie o processo 114 

ou documento que trata o assunto solicitado pela Conselheira Mariângela. C) 115 

DISTRIBUIÇÃO: 1- Plano Anual de Atividades de Auditoria – PAAAI – 2010. Relator 116 

Fabrício Missorino. 2- Projeto Básico para contratação emergencial de serviço isolado 117 

de radioterapia (Tele terapia) no Distrito Federal. Oficio 0479/2009 – MPDFT/PRÓVIDA. 118 

Relatora: Marta Rosa. Conselheira solicitou exposição técnica da área técnica da SES/DF 119 

sobre o assunto. 3- Processo nº 060.012.357/2009. Assunto: Pacto pela Saúde/2009- 120 

Comissão PCT nº 451-SES/DF. Relator: Michel Platini. D) APRESENTAÇÃO E 121 

DISCUSSÃO: 01. Processo nº 060.006.146/2009. Assunto: Relatório de Gestão da SES e 122 

seus órgãos vinculados/2008 - Relatores: Conselheira Mariângela e Michel Platini. Não foi 123 

apresentado. Marcado reunião para dia 26/11 – 14 horas na sala do CSDF com a presença 124 

de toda Comissão.  02. Processo nº. 060.020.667/2008 (distribuído 09/12/08). Assunto; 125 

Relatório de Auditoria nº. 7256/SISAUD/SUS. Relatora: Conselheira Maria Luzimar 126 

Nóbrega. Suspenso devido à ausência da conselheira. 03. Relatório Preliminar da 127 

Auditoria nº 8495/2009DENASUS/MS. Relator: Comissão de Orçamento e 128 

Finanças/CSDF. A Comissão marcou reunião dia 26/11 às 14 horas na sala do CSDF para 129 

discutir o assunto. 04. Plano de Integração das Ações de Vigilância em Saúde na 130 

Atenção Básica. (distribuído em 10.11.09). Relator: Conselheira Marta Rosa. A 131 

Conselheira Marta apresentou o Plano elaborado por diversas áreas técnicas da SES/DF 132 

onde o norteador do Plano é a integralidade no atendimento. Discorreu sobre o 133 

embasamento legal e as partes do plano. Enfatizou que chamou atenção referente à 134 

informação da participação do educador físico e que este profissional não é contemplado 135 

no quadro da SES/DF. Colocou que o tema Controle Social não está muito subsidiado por 136 

desconhecimentos das áreas técnicas. Discorreu sobre as partes do Plano que estão bem 137 

discutidos. Apresentou voto de aprovação. Aberta as discussões. Após foi votado e foi 138 

aprovado por unanimidade. Conselheiro Márcio colocou sobre o projeto de lei que está em 139 

estudo no CSDF. Deliberado por reunião dia 01/12/2009 de pauta única convidando: 01 140 

representante de cada conselho Regional de Saúde. Convidar Dra. Kátia Fernanda, Dra. 141 

Cláudia e Dr. Teixeira, Dra. Olga e Fátima Portela. Local HRAN – Pequeno Auditório – 8 às 142 

18 horas. Conselheiro Márcio pediu a Comissão que está analisando o Projeto de Lei que 143 

repasse por e-mail na integra o documento discutido. Conselheiro Michel pediu inclusão de 144 



pauta processo 060.001.720/2009 – apresentou ao Pleno as recomendações que foram 145 

emitidas pelo CSDF sobre o Plano de Ações e Metas/PAM 2009 – SES/DF sobre o assunto 146 

HIV/AIDS. Ressaltou da importância da compra do gel lubrificante para prevenção da AIDS. 147 

Conselheiro Márcio informou que a SES/DF prioriza poucas unidades de saúde e que é 148 

baixo o impacto da ação. Solicitou que fosse incluído no parecer a solicitação do envio ao 149 

CSDF dos relatórios das Comissões Interinstitucionais de DST/AIDS e relatórios da SES/DF 150 

da execução dos 10% do PAM para prevenção da AIDS e a compra do gel lubrificante. 151 

Aprovado calendário do CSDF para o exercício de 2010. Não havendo mais nada a tratar, 152 

para constar, eu, Flávia Nery de Albuquerque Almeida, lavrei a presente ata para posterior 153 

apreciação e assinatura. A reunião encerrou-se às 12 horas e quarenta minutos.  154 


